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Belgian Disability Forum asbl (BDF) 

Conseil d’administration  

2016-12-13 

 

Projet de PV  

Présents : 

Pierre Gyselinck PG 

Ronald Vrydag RV 

Peter Schlembach PS 

Valérie Neysen VN 

Thérèse  Kempeneers TKF 

Excusées 

Gisèle Marlière GM 

Emilie De Smet EdS 

Veerle Van den Eede VvdE 

 

Secrétariat : 

Véronique Duchenne VDE 

Daniel Tresegnie DTE  

 

1. Vincent Snoeck :  

a. Actions du CAWAB 
 

Présente les actions du CAWAB pour permettre échanges constructifs par la suite 
(voir ppt envoyé) 

Créé en 2006 sous association de fait. 

Premier travail : révision du RRU – travail de collaboration entre associations ; a 

fait prendre connaissance de la force de travail de la constitution mixte 
accessibilité- handicap 

2016 : besoin de se  constituer en asbl depuis élections 2014  car intégré dans 

beaucoup de négociations  politiques ? Uniquement sur le volet accessibilité . il 
fallait un renfort structurel, récolte subsides et engagement d’un coordinateur 

administratif 
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Objectif : défenses et promotion accessibilité dans esprit de l’UNCRPD. Ce n’est 

donc pas un Bureau technique ni un collectif handicap. Ainsi ne répond par ex. 
pas à un appel d’offre. Organe militant, ne donne pas avis sur points précis mais 

sur des réflexions utilisables par le plus grand nombre et  importantes pour 
l’avenir et reproductibles ; il doit apporter qqch en plus mais pas faire le travail à 
la place des Bureaux techniques. 

 

Moyens : 

 Sensibilisation (mises en situations) – pas grand public mais politiques  

 Fédération 

 Validation de référence techniques 

 Lobbying 

 Développement de partenariats  

 Action en Justice (à venir, sous la forme du collectif des associations 

 Soutien aux actions des associations de terrain  

 

19 associations (fin 04/2016) 

CA : 11 personnes . Présidence Vincent et Vice-Présidence : ANLH – Herman; 
Secrétariat : Bourdeauducq ; trésorier : Bunckens  

Coordinateurs bénévoles . Un salarié qui devrait travailler avec les 8 commissions 

de travail  

Voir dia pour développements . 

GT architectes : contact Marcourt – souhaite introduire 2 moments pour 
sensibilisation à l’intégration de l’accessibilité dans parcours universitaires  

2014 : coup d’accélérateur – plan accessibilité  

3 volets : à chaque fois l’existant et le à construire pour bâtiments, voiries, 
transports 

Infrastructures et services  

Insiste sur les 3 étapes : conceptualisation, exécution , évaluation (trop souvent 
oubliée)   

8 critères fondamentaux dans la définition  d’un plan accessibilité 

 Définir un cadre réglementaire ou à tout le moins expression claire de 

volonté (Bruxelles  : charte Handistreaming) 

 Communiquer : en France, loi accessibilité  contraignante ; pas assez 

communiqué  public perçu comme embêtant  

 Formation des acteurs  

 Donner des outils 

 Accompagner dans la transformation 

 Incitation : réduction fiscale, aménagement taux TVA ( // primes à 

l’énergie)  

 Fixer des échéances ( 1985 : 1re loi !!!! or on en n’est pas loin…) 

 Sanctions  
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Outils 

 CWATUPE : bon mais incomplet et difficile à interpréter 

 RRU : révision actuelle ; Vervoort refuse de débloquer des moyens pour 

que le CAWAB puisse se pencher sur l’accessibilité  

 Toegangkelijkheidswet 

 Loi anti-discrimination : peu connue par les concepteurs – sensibilisation à 

la portée de la discrimination  

 Label access-i 

o 7 catégories de PMR 

o Grand intérêt de la France et Québec; Très bons contacts avec 

Toerisme VL qui a un label uniquement pour logements 

o Emilie Goffin pourrait faire une présentation complète  

 Guide de Bonnes Pratiques d’un logement adaptable  certification – 

partenariats privés et gouvernement wallon (reconduit pour 2 ans )  

 Services conseils en accessibilité agréés par la COCOF ; condition de 

financement d’un projet de construction de bâtiment ouvert au public ; 

c’est vraiment une étape clé de la sensibilisation ; l’argent public profite à 

tous  

 Guides disponibles : voir dia 20 – on va ajouter au 1er semestre fiches sur 

personnes de grande dépendance  

 Guides de référence aménagements voirie 

 Formation conseiller en accessibilité : avantage : langage commun entre 

toutes les personnes qui suivent cette formation  

 Accessibilité élections – en W, contacts pris pour mise en place circulaires  

 Label AnySurfer  

 

Du côté FL, pas l’équivalent . le CAWAB souhaiterait intégrer des assoc FL 

Lien avec EAA – info vers  structures privées existe déjà et peut être renforcée 

Ont élaboré un chiffrage pour la mise en accessibilité : intéressant pour les 
prestataires de savoir où il se situe par rapport à sa propre offre d’accessibilité et 
pour le public qui se déplace sur un lieu  

 

b. Sommet mondial du tourisme accessible 
 

Le premier somment mondial du tourisme accessible a été organisé par Kéroul, 

Association au Québec qui fonctionne bien : Montréal – 2 jours – 120 
conférences – Access- i bien visibilisé – partenariats nombreux et sommet 

numéro 2 est envisagé et sera organisé à Bruxelles sous la co-présidence Kéroul 
et CAWAB. 

A Montréal , en 2014, adoption de la Déclaration « un Monde pour 
tous »  
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http://www.destinationspourtous2014.com/medias/declaration-fra.pdf 

Sommet BXL 2018 = moyen pour donner une impulsion en matière d’accessibilité  

C’est une approche Tourisme pour tous et pas Handicap 

Accueil positif des 3 régions du pays  

Soutien officiel reçu u des 3 régions avec promesse de subsides  pour un 
montant actuel de 225.000€. 

Bxl très emballée ; la priorité étant l’accessibilité des chambres d’hôtel  

Evènement pour les professionnels . En parallèle de la conférence , il y aura le 

salon des vacances accessibles : 2 jours pour le grand public  

3 thèmes de Conférence : 

 Aménagement des infrastructures touristiques 

 Accueils des publics spécifiques 

 Évaluer l’accessibilité de mon offre et communiquer dessus  

CAWAB porteur du projet et Access i a été retenu  

500 personnes pour les prof ; salon : on espère 2000 visiteurs  

Lieu ? A déterminer 

BDF : doit participer à l’évènement 

Soutien vers les organisations du BDF  

EDF : à sensibiliser  

 
2. Approbation du rapport du CA du 08/11/2016 

Approbation sous réserve de la correction de la date dans le titre  
 

 

3. EDF – Board Bratislava 11-12/11/2016 - 
compte-rendu 

Pierre parcourt ses notes  

Création d’une association des survivants de la Psy : la question n’a 
pas été abordée et cela le sera au prochain Board de Malte  

Peter Lambreghts remplacé et coopté jusqu’aux prochaines élections  

EDF anniversaire des 20ans : nouveau logo – pas d’événement 

spécifique mais publications 

4me Parlement des PH à Rome : Constat : cela prend toujours énormément 
de temps quand on veut intégrer la dimension sociale dans la politique 

européenne (parce que l’Europe est créée sur l’économique, et pas sur le social) 
Convention CAHVIO présentée et discutée 

https://en.wikipedia.org/wiki/Convention_on_preventing_and_combatin
g_violence_against_women_and_domestic_violence 

 

http://www.destinationspourtous2014.com/medias/declaration-fra.pdf
https://en.wikipedia.org/wiki/Convention_on_preventing_and_combating_violence_against_women_and_domestic_violence
https://en.wikipedia.org/wiki/Convention_on_preventing_and_combating_violence_against_women_and_domestic_violence
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4. UNCRPD – Suivi des interpellations des ministres sur 
la mise en œuvre des recommandations faites à la 
Belgique – 2ème synthèse + Lettre aux Premier et 
Ministres-Présidents 

Ok avec le courrier 

Récolte des réponses et réactions n ’est pas aboutie. Un bilan sera fait 
lors d’une prochaine réunion  

TK : TB que le BDF coordonne car il n’y a pas de conseils d’avis  partout 

 

5.  BDF – Assemblé générale du 23/02/2017 

Partie informative : Choix thématique 

RV – l’idée du Conseil de l’Europe  est très intéressante car cela nous permettra 
d’avoir une vue générale et d’orienter le cas échéant  nos actions ; la question 

est de savoir qui inviter ?  

RV : EAA – intéressant mais à la fois n’avance pas . Par ailleurs, c’est un point 
qui doit être développé sur plusieurs volets si on veut informer complètement  

non 

EDC : 1/4h : oui 

20 ans de l’EDF : 1/4h Catherine Naugthon  : oui 

Unanimité de travailler sur ces pistes 

 

6.  BDF – Assemblé générale du 23/02/2017 

Partie statutaire  

 Vérification délégués  

 Vérification disponibilité Jill Lorentop (KVG) 

 Fixation RDV vérificateur aux comptes 

 Production rapport d’activité  

 Production plan d’action 

 Envoi convocation 

 Répartition des prises de parole 
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 Documents pas prêts ; Report à la réunion de janvier 17  

 

7.  Design 4 all – Table ronde : liste de questions 

Voir projet de questions d’ OME ; il s’agit d’un mixage de questions  pour éviter 
de pointer Herssens 

Reformuler la question sur les objectifs du professeur Herssens 

EDS : la note est bonne car contient une sélection des priorités essentielles 

PG : la place du BDF est une question essentielle 

DTE : on renvoie le doc à tous + Vincent et retour demandé pour début janvier 

 

8. Directive sur les sites Internet publics 
accessibles  

RV : le dossier a été abordé le 27 juin dernier en réunion en FL avec Gelijke 

kansen. RV va rechercher le mail et dire quoi…(reçu mail le 14 décembre avec 
info sur la FL)   

 

9.  European Accessibility Act : état d’avancement 

VDE explique l’état global d’avancement du dossier : dissensus entre pays et au 
sein de la Belgique quant aux domaines de compétences (transports et 

audiovisuel) et portée des définitions.  

TK va en parler à  ses contacts dans le domaine de la construction  

 

10. European Disability Card : état d’avancement  

DTE et VDE 

 Début octobre, protocole d’accord sur le financement du projet jusque fin 

juin 2017  

 gestion partagée des données entre les entités – BCSS organise la 

procédure technique 

 procédure d’ appel d’offres pour la confection de la carte en cours  

 Fedict – site : développement en cours – aboutissement  prévu fin mars – 

on a insisté sur l’accessibilité optimale  

 Brochure prestataires finalisée ; chaque entité est responsable de la 

diffusion et de souligner la plus-value pour les prestataires  

 Brochure  PH en cours de conceptualisation 

 Dans les rails pour fin 1er semestre 
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VDE propose d’inviter Gauthier Cocle à la réunion de janvier pour plus amples 

développements 

 

11. Journée européennes des personnes 
handicapées : points d’attention 

VDE : Pour la seconde année consécutive, ces 2 journées ont été l’occasion de 

présentations et échanges particulièrement riches. Les projecteurs ont été placés 
sur des dossiers déterminants sur le plan de l’inclusion et de l’autonomie des 
personnes handicapées. Il s’agissait en particulier  

• du renforcement des Fonds structurels, en tant qu’ « outil de transition 
institutionnelle vers la vie autonome ; le non-respect de cette politique dans les 

états devrait être beaucoup plus être porté à la connaissance de l’Ombudsman 
qui est habilité à interpeller la Commission ; processus qui permet le cas échéant 
de bloquer certains financements nationaux ;  

• du développement du Pilier social européen (dans une logique 
d’handistreaming inclusif et participatif et pas uniquement de filet financier)  et 

de nécessité d’adapter l’Agenda 2030 dès maintenant au regard de la UNCRPD 

• de l’accueil réservé à l’European Accessibility Act : la Commission 
européenne espère en faire un outil renforçant à la fois la liberté de circulation 

des biens et services mais aussi la compétitivité de l’Europe sur le marché 
international par un consensus sur le critère de l’accessibilité des produits et 

services pour tous en tant qu’exigence intrinsèque (au même titre que les 
exigences de sécurité minimale à l’usage de certains biens).  

 

Certains dossiers ont également été évoqués de manière non approfondie 

 Année 2021 : EDF demande qu’elle soit proclamée année européenne de 

la personnes handicapée pour le 10me anniversaire de l’adoption de la 
UNCRPD par l’ONU 

 OIT a sorti des recommandations sur la nécessité de mettre en place des 
aménagements raisonnables 

 Access city award décerné à la ville de Chester ; les commerçants voyant 

principalement les PH comme des consommateurs  

 Enil.eu a établi des définitions de la vie autonome, indépendante… 

 

Autre indice prometteur : outre la participation de Madame Emmanuelle Grange, 
responsable de la cellule Handicap au sein de DG Emploi et Affaires sociales, 

Monsieur Michel Servoz, Directeur général de la DG Emploi, Affaires sociales et 
Inclusion a également attentivement suivi les travaux des 2 journées. Cela lui a 

donné l’occasion de rappeler que les Fonds structurels européens doivent être 
l’occasion de soutenir la transition entre les institutions et les services à la vie 
autonome. Georg Fischer, Directeur de la branche Affaires sociales a conclu les 2 

journées en annonçant que les demandes d’inclusion et de participation sociétale 
des PH seront intégrées dans le développement du pilier social mais aussi que 

l’European Accessibility Act devient un outil contribuant aussi à la relance 
économique. Dans une logique de mainstreaming, il estime nécessaire, lors des 
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prochaines journées, d’inviter et associer d’autres directions de la Commission. Il 

a rappelé que les personnes handicapées et leurs représentants doivent 
concrètement participer aux processus de réflexions. 

réunion UNIA – CSNPH : points d’attention 

mise en œuvre de l’UNCRPD : UNIA constate de bonnes avancées (ex : 

M-decreet, internement ) ; par ailleurs, grosses déceptions (assurance 
autonomie en Wallonie) 

Commission évaluation loi non-discrimination : évaluation attendue en 
février 2017 

Institut Droits de l’Homme : aux dires d’UNIA, monstre du Loch Ness  

Tax shift : ARR non impactées ; UNIA examine les possibilités de 
recours. 

13. Finto : photo pour le badge 

Badges remis en séance  

14. Passe-murailles : projet Urbastep 

CA n’a pas la compétence technique pour apprécier l’utilité, 
l’accessibilité, ….du projet. Secrétariat doit répondre en ce sens à 
Passe-Muraille. Pour mémoire,  Vincent Snoeck  n’est pas 

particulièrement enthousiasmé par le projet. En plus, on sort des 
compétences du BDF (matières internationales, etc. – voir ses statuts)  

15. CSNPH-Bureau : retour de la réunion du 05/12 

DTE relate quelques points d’attention  

 demande de rencontre du Bureau au Premier pour le sensibiliser sur des 
dossiers qui n’avancent pas beaucoup : handistreaming, secrétariat du 

CSNPH (DT va préparer une note de contexte), tax shift et corrections 
sociales (conscientiser), SNCB, Pensions (à évoquer pour le futur car le 
rapport intermédiaire prend en compte ce qui a été évoqué lors de 

l’audition), aidants proches (problème de coordination) 
 Note de position Droits politiques en finalisation  

 Note de position Emploi en cours de réflexion  

 My handicap (nouveau module de gestion des demandes ARR/AI) – 

synthèse des difficultés qui sera envoyée à A. Gubbels  

 

16. Traité de Marrakech 
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RV : Traité de Marrakech : EBU essaie de pousser le dossier au niveau européen 

mais réticences de l’Allemagne et de l’Italie. 

 

17. Divers  

 Carte complétée à l’occasion de la prise de pension de Philippe Miet 

(Conseil Français) 

 Nouvelle carte de stationnement en France :  L’Union Nationale des Moins 

Valides, association française, a interpellé le BDF, en demandant de 
contacter Marianne Thyssen, car cette association craint notamment que le 
nouveau modèle mis en œuvre en France ne soit plus reconnu à l’étranger. 

Le secrétariat explique que la France a décidé d’une nouvelle carte de 
mobilité-inclusion et une nouvelle carte de stationnement, qui remplace 

une série d’anciennes cartes françaises.  
Le CA considère qu’il ne peut pas interpeller Mme Thyssen, sans au 
minimum savoir ce qu’en pense le Conseil français des Personnes 

handicapées pour les questions européennes. Au minimum, donc 
interpeller celui-ci et répondre en ce sens à l’Union Nationale des Moins 

Valides       

 EDF programme de travail : pas d’autre remarque que celles 

faites par le secrétariat . Pierre va envoyer ses réflexions  

 PS : création d’un  conseil germanophone PH : on attend les résultats… 
Repose sur les épaules d’un bénévole qui n’a aucun moyen de travailler   

 


